

Постклассический подход к рациональности права: реалии и перспективы

Купцова Ольга Борисовна,
доцент кафедры трудового и экологического права юридического факультета
Национального исследовательского Нижегородского государственного университета
имени Н.И. Лобачевского,
кандидат юридических наук, доцент
olga.kuptsova@mail.ru

Статья посвящена исследованию современного понимания рациональности права и перспектив ее развития. Анализ данного явления в аспекте юридического позитивизма позволяет сделать вывод о том, что изменение представлений о рациональности права осуществляется в русле постепенного перехода от классической рациональности к постклассической рациональности. В настоящее время в свете развития государственно-правовых явлений лишь количественных характеристик исследуемого правового феномена недостаточно, расширяется перечень полифункциональных факторов, предопределяющих трансформацию сущностных оснований ratio. Обосновывается и раскрывается утверждение о том, что нормативные системы и механизм правового регулирования с позиции постклассической рациональности должны рассматриваться не как конструкции определенного одностороннего информационного воздействия на субъекта, а как результат интеракции ряда субъектов, в ходе которой и появляются разные, в чем-то эклектичные регулятивные модели, содержащие нормативные установления, формулируемые в ходе диалога государства и общества, основанного на конструктивном коммуникативном взаимодействии.

Ключевые слова: рациональность права, постклассическая рациональность, полифункциональность, диалогизм.

The Post-Classical Approach towards Rationality of Law: Realities and Prospects

Olga B. Kuptsova
Associate Professor of the Department of Labor and Environmental Law of the Law Faculty
of the National Research Lobachevsky State University of Nizhny Novgorod
PhD (Law), Associate Professor

The article is devoted to the study of the modern understanding of the rationality of law and the prospects for its development. The analysis of this phenomenon in the aspect of legal positivism allows us to conclude that the change of ideas about the rationality of law is carried out in the course of a gradual transition from classical rationality to postclassical rationality. Currently, in the light of the development of state-legal phenomena, only quantitative characteristics of the legal phenomenon under study are not enough, the list of multifunctional factors that predetermine the transformation of the essential foundations of ratio is expanding. The author substantiates and reveals the statement that regulatory systems and the mechanism of legal regulation from the position of postclassical rationality should be considered not as constructions of a certain informational impact on the subject, but as a result of the interaction of a number of subjects, during which different, somewhat eclectic regulatory models appear, containing.

Keywords: rationality of law, postclassical rationality, polyfunctionality, dialogism.